

# GAZETA DE MADRID

DEL JUEVES 25 DE NOVIEMBRE DE 1813

BAXO EL GOBIERNO DE LA REGENCIA DE LAS ESPAÑAS.

## ALEMANIA.

*Francfort 29 de octubre.*

Después de las últimas noticias del ejército el cuartel general del Emperador se hallaba el 26 en Fulda. De día y noche llegan tropas á esta ciudad, y todo anuncia la venida del ejército. A S. M. I. se le espera de un momento á otro. Los generales Compans, Boyeldou, Marchant y Frexinet llegaron ayer. Durante esta marcha ha caído una gran nevada, y se han encendido muchas hogueras de distancia en distancia por todas estas inmediaciones para que sirvan de guía á las tropas que llegan.

## GRAN BRETAÑA.

*Noticias de Londres hasta 29 de octubre.*

*Relacion de las operaciones del ejército de Silesia mandado por el general Blucher.*

*Bautzen 25 de setiembre.* El día 10 de setiembre el ejército de Silesia se habia unido ya al cuerpo austriaco del conde de Bubna. El 11 los generales S. Priest y Rupzewich pasaron el Spree en Schirgizwalde y Postewitz: el conde de Bubna avanzó á Neustadt. El 12 antes de romper el día el enemigo evacuó sus posiciones de Bautzen y Neustadt, y se retiró detras de Bischofswerd y Stolpen. Estaba á una jornada de Dresde, permaneciendo en comunicacion inmediata con su flanco derecho por la parte de Pirna.

El día 14 se adelantó el general S. Priest. Su caballería entró en Drebinitz, donde hizo prisioneros algunos centenares de hombres con un gefe de batallon.

El enemigo se halla cada vez mas estrechado en su posicion de Dresde, donde, segun dicen los desertores y prisioneros, se experimenta cada dia mas falta de forrages y provisiones. El 22 el mariscal Macdonald salió de su posicion de Schmiedefeldt contra Bischofswerd. La vanguardia al mando del general ruso Rudzewitz y del coronel prusiano Katzler le obligó á marchar por un terreno disputado continuamente; pero la superioridad de sus fuerzas le habilitó para ocupar en la tarde de aquel mismo dia á Bischofswerd, des-

pues de haber sufrido una considerable pérdida por los ataques de nuestra infantería. Nuestra vanguardia tuvo 12 oficiales y 300 hombres entre muertos y heridos. El 23 continuó el enemigo su ataque. La vanguardia conservó el bosque de Bischofswerd; pero luego que salió de él fue cercada por todos lados, y la caballería rusa, mandada por los generales Witt y Emmanuel, y la prusiana, á las órdenes del coronel Katzier, la arrojó dentro de los bosques: 10 oficiales y mas de 300 soldados de la guardia westfaliana cayeron en nuestro poder, y el campo de batalla quedó cubierto de muertos y heridos.

El enemigo, que todavía era superior en fuerzas, marchó á Godau. Este terreno es abierto, terminan en él los bosques, y hai cerca de Bautzen algunas llanuras donde pueden evolucionar libremente las masas de caballería. El general en jefe colocó el cuerpo del general Von Sacken en una posición encubierta para caer sobre el flanco y retaguardia del enemigo el dia 24, en que se presumia que seríamos atacados. Como el enemigo permaneciese tranquilo hasta el medio dia sin hacer movimiento alguno contra nuestra vanguardia, el general en jefe mandó al baron Sacken que retardase su ataque: su columna desfiló por el flanco izquierdo, y por la noche dispuso un ataque á su retaguardia. No obstante, el decisivo ataque se trasladó para la madrugada del dia 25; pero el enemigo no esperó, y se retiró por la noche á Bischofswerd.

Aqui acabó el tercer movimiento ofensivo contra el ejército de Silesia, totalmente malogrado con pérdida de 20<sup>0</sup> hombres. El pais ha sufrido excesivamente por el tránsito del ejército frances. El ejército combinado halló en el camino de Goerlitz á Schmiedefeldt á los habitantes de todas las ciudades, que habian abandonado sus hogares en fuerza de la barbarie de sus aliados.

*Berlin 2 de octubre.* El dia 29 estaba incendiado Wittemberg por siete partes: dicen que la guarnicion ha ofrecido capitular, y ha pedido una suspension de 12 horas. Varios cuerpos considerables del grande ejército de Bohemia han marchado á Hof para unirse á los bávaros: la fuerza que quedó en la Bohemia conservará aquella posición.

Segun se dice Bonaparte ha publicado una proclama prometiendo á sus tropas cuarteles de invierno en la Saxonia, antes de lo que se emprenderia una expedicion contra el ejército de la Silesia: las exhorta á la perseverancia y á la confianza en el genio de su gran capitán.

Nos avisan de Leipsick el 27 de setiembre que un cuerpo de partidarios perteneciente á Thielinan tuvo el 24 una acción en Meusselwitz con una parte del ejército de Arrighi, en que ambos conservaron su terreno.

Sólo á la ciudad de Leipsick se han traído 25<sup>0</sup> heridos franceses desde el 17 de agosto hasta 23 de setiembre. Las iglesias y edificios públicos estan llenos de ellos. Bertrand es el comandante de la plaza: Arrighi tiene allí y en las aldeas circunvecinas tres divisiones, que no pasan de 12 ó 15<sup>0</sup> hombres.

Una carta de Maret á su muger, que se ha interceptado, dice que el gran genio del Emperador no le desampara aun en tan críticos momentos; pero que sus generales flaquean. Otra de Berthier á un secretario en Paris describe el miserable estado en que se halla el ejército frances, y declara que nada puede salvar á la Francia sino una paz inmediata.

El 26 de setiembre empezó el ejército frances su retirada de Dresde por el camino de Meissen. El Emperador Napoleon dexó aquella ciudad el 23. Se ha puesto en requisicion para el uso del ejército frances todo el plomo y estaño de Dresde; ni aun las pesas de los relojes se han librado: prueba cierta de la gran necesidad que tienen de municiones.

Napoleon se está retirando de Dresde á Leipsick con los restos de su ejército. Para encubrir su retirada mandó adelantar hasta Dessau como unos 25<sup>00</sup> hombres, que sirviesen de retaguardia á su ala derecha, y Augereau debe cubrir su izquierda en Gera, Jena &c., de modo que por estos medios pueda marcharse á lo largo del Saale, ó llegar á Erfart sin ser incomodado.

Segun las noticias oficiales se ha formado un tratado de alianza entre las cortes de Austria y Baviera, que ya se ha firmado por los plenipotenciarios, segun el qual el Austria debe suministrar 35<sup>000</sup> hombres, que en union con las tropas bávaras serán mandados por el general bávaro Wrede.

El 30 de setiembre estaba ardiendo Wittemberg por siete diferentes partes. La iglesia de la guarnicion se quemó. El comandante pidió que se le concediesen 12 horas para exâminar las proposiciones que se le ofrecian.

El 29 se aproximó á Dessau un cuerpo frances; pero volvió á retirarse el 30, y Dessau está guarnecido otra vez por suecos como antes.

En la antigua marca de Brandemburgo no queda ni un frances. Dicen que Davoust ha dexado á Hamburgo, y que aquella ciudad tiene guarnicion dinamarquesa. Todos los pasos del Saale estan al presente en poder de fuertes divisiones de tropas austriacas, rusas y prusianas, de modo que no se ha dexado á Napoleon comunicacion alguna con los paises que estan á su retaguardia.

Despues de la batalla de Gorde el general Tettemborn guarneció á Luneburg: dos dias despues de haberse apoderado de la ciudad se presentó junto á la puerta Nueva un oficial frances, que venia en una silla de posta, enviado por el conde Salm, que hace correrias por el pais, á fin de ponerse en comunicacion con el general Pecheux. Era medio dia: la puerta estaba cerrada, y el oficial pidió imperiosamente que se le abriese la puerta: como el comandante tenia la llave, el oficial se vió obligado á esperar un quarto de hora, y se inquietó mucho por esta detencion: por fin se abrió la puerta, el oficial entró dentro, y fue recibido con la mayor tranquilidad por los cosacos. El oficial partió el mismo dia para su ulterior destino.

El 24 de setiembre parte del batallon de los yagers (cazadores) de Reich tuvo una viva escaramuza junto á Housdorf frente de Luneburg. El enemigo habia tomado posesion de Housdorf, con cerca de 300 hombres, los quales se habian atrincherado alli del mejor modo que pudieron. La division de yagers, destinada al ataque, se aproximó al enemigo, á favor de la noche, hasta la distancia de 100 pasos: entonces avanzaron de repente con mucha gritería, y asaltaron con impetuosidad los atrincheramientos y despues de alguna resistencia pusieron al enemigo en fuga. Los enemigos, llenos de confusion se precipitaron en dos barcos que estaban en la plaza, y de este modo escaparon parte de ellos: muchos fueron muertos, gran número ahogados, 50 ó 60 quedaron prisioneros, y el resto se dispersó á favor de la noche.

Entre los prisioneros que llegaron el 19 de setiembre á Toplitz habia muchos á quienes la hambre habia obligado á sustentarse de carne de caballo, que bien pronto les faltó tambien, y se pusieron á comer raices, ó lo que los alemanes llaman cerezas locas, por cuya razon perdieron los sentidos. Cometian los mayores desatinos, andaban á gatas, se tiraban al suelo, y rasgaban su ropa.

Por avisos recibidos de la costa de Holanda sabemos que á principios de este mes quatro fragatas holandesas de las que forman la esquadra del Texel recibieron orden de hacerse á la vela. Pero por motivos que ignoramos, por ahora solo han salido dos, la *Dagerand* y la *Rigersbergen*, de 38 cañones cada una. Asi que salieron se puso á todas las embarcaciones un embargo sucesivo de siete dias con tal rigor, que aun á los barcos de pescar se les prohibió salir al mar en aquellos dias. Las fragatas tomaron el rumbo un poco al norte, y se suponía ser la América el punto de su destino.

## ESPAÑA.

*Puzol 8 de noviembre.*

Anoche se pasó un soldado del fuerte de Sagunto. Dice que se ha dado orden para disminuir la racion de víveres, y que las harinas se han florecido y echado á perder en gran cantidad, por lo que tiran todos los dias muchos sacos. Esto seria mui útil, y no dudamos que daría márgen á un acomodamiento.

*Valencia 5 de noviembre.*

Por acuerdo del señor rector y claustro general de catedráticos se abre hoy esta universidad literaria, cuyo local se halla habilitado provisionalmente; lo que se avisa al público para su inteligencia.

*Del 12.*

Habiendo el ayuntamiento constitucional de Alborraya respondido dignamente á la excitacion que hace á los ayuntamientos constitucionales el soberano decreto de las Cortes sobre escuelas de agricultura, ha manifestado al señor gefe político que habia erigido un gimnasio de agricultura-práctica, y que solo solicitaba la aprobacion de la diputacion provincial para ciertos gastos menores, como luces y la compra del Semanario de agricultura. El señor gefe político pasó esta exposicion á la diputacion provincial, la qual, entre otras cosas, contesta al señor gefe político: „Aun quando este gimnasio de agricultura, que propone el ayuntamiento de Alborraya, es la infancia de esta utilísima y primera ciencia del hombre social, no duda que excitado por las luces y la autoridad benéfica de V. S., y protegido é impulsado por esta diputacion, podrá progresar hácia su objeto prosperador.” Y al ayuntamiento le dice: „Con singular satisfaccion ha leído esta diputacion provincial la exposicion de V. S., que le ha comunicado el señor gefe político superior de esta provincia, su presidente, sobre la aprobacion que solicita para satisfacer del fondo de propios los gastos de aceite, luces y la compra

del Semanario de agricultura para la escuela rural que V. S. ha instituido, respondiendo al espíritu benéfico de los soberanos decretos, que abren este nuevo camino de luces á la humanidad.

„Esta diputacion provincial no solo da á V. S. las mas expresivas gracias, sino que ha mandado se publique en la gazeta de esta capital para honor del establecimiento, y para excitar á los demas pueblos á la imitacion de un modelo tan digno.

„Esta diputacion se congratula con V. S., y espera la dé parte por medio del señor gefe político de los progresos de este establecimiento en cada tres meses á lo menos, á no ser que ocurriese alguna novedad digna de particular atencion.”

*Vich 10 de noviembre.*

*Noticias particulares.*

Se han presentado á Corbins dos soldados de caballería fugados de la guarnicion de Lérida, con sus caballos y equipo.

Esta mañana la descubierta de húsares de la brigada volante ha perseguido á la caballería enemiga de la misma guarnicion en el pueblo de Alcoletge, dexando en nuestro poder algunos capotes. Al mismo tiempo ha sido inutilizado por la compañía de cazadores del regimiento de Palma y un destacamento de húsares el molino llamado de Bafart, inmediato á las murallas de Lérida, por ser el en que el enemigo y demas traficantes muelen el trigo. Continúa el sitio de Monzon.

*Madrid 24 de noviembre.*

El extracto del monitor que publicamos en la semana pasada ha circulado á un mismo tiempo por toda la nacion: la gazeta de Zaragoza y los papeles de Cataluña lo insertan quasi con la misma fecha que nosotros lo hemos hecho, y en todas partes ha producido el efecto que era de esperar de unas noticias tan ominosas á los franceses, y publicadas por los franceses mismos.

Esperábamos que los papeles de la Coruña insertarian los partes oficiales de los aliados con el pormenor de las acciones de que habla dicho monitor; pero la fecha mas reciente de ellos es de 17 del corriente, y no traen sino el suplemento de que ya se tiene noticia en esta capital, cuyo contenido substancial se reduce á lo siguiente:

„El 19 de octubre al amanecer el Rei de Saxonia envi6 un parlamentario al Emperador de Rusia, suplicándole perdonase á la ciudad de Leipsick; á lo que no se le dió mas respuesta que mandar el asalto: al regreso del parlamentario Bonaparte se puso en fuga: lleva en su compañía de 50 á 60<sup>0</sup> hombres; pero le persiguen 200<sup>0</sup>.

„El Rei de Saxonia estaba en el balcon con Mr. Marcolini viendo la entrada de los Soberanos aliados, y deshaciéndose á cortesías, sin que de ellas se hiciese caso alguno.

„La batalla que precedió á esta importante conquista fue el 18 y el mismo 19. Sus frutos han sido perder el enemigo 100 cañones, 60<sup>0</sup> hombres entre muertos &c., y habérsele desertado todas las tropas saxonas, bávaras

y wurtemberguesas. El corso ha perdido al general Regnier y otros quatro. Estan prisioneros Macdonald y Souham. Estaba para dexar á Leipsick el portador de estos pliegos quando llegó la noticia de haberse cogido en la retirada 350 prisioneros.

„El 16 consiguió otra victoria el general Blucher, perdiendo el enemigo 40 cañones y 1200 hombres.”

---

— Escriben de Cataluña que los enemigos han desarmado á los alemanes que habia en la guarnicion de Puigcerdá; y añaden que hai una notable desercion en el ejército de Suchet.

---

Cada dia tenemos nuevos motivos para admirar el valor de nuestras tropas, segun van viniendo papeletas relativas á la accion del 10 de este mes. En una que tenemos á la vista se dice que en la línea, de que se ha desalojado á los franceses, habian trabajado estos por espacio de quatro meses, estableciendo en ella unas respetables fortificaciones, capaces por sí solas de arredrar á otros soldados que no fuesen españoles, ingleses ó portugueses. La division del general Morillo cortó y dispersó al cuerpo enemigo mandado por el general Abbé, el que corrió en pelotones á ponerse al abrigo del rio Nive.

Se dice que las tropas aliadas han empezado ya el sitio de Bayona, y que los franceses se han retirado 14 leguas á lo interior; pero esta y otras noticias que corren por esta capital necesitan por ahora de confirmacion.

Tambien se dice que en Paris borraron poco tiempo há en una noche las aguilas imperiales de muchos escudos de armas, y amanecieron puestas en ellas las flores de lis. Si esta noticia es cierta puede influir mucho en toda la Francia, para que á imitacion de Paris sea comun en todos los habitantes de aquel imperio el deseo de que se restablezca la casa de Borbon en el trono usurpado por Bonaparte.

#### TERCER EJERCITO. — ESTADO MAYOR.

El señor general en jefe acaba de recibir las noticias siguientes.

*Quartel general de Miguel Borda 12 de noviembre de 1813.*

#### ESTADO MAYOR.

*Operaciones del ejército de reserva de Andalucía del mando del mariscal de campo D. Pedro Agustín Giron.*

El ejército combinado, á las órdenes del Excmo. Sr. duque de Ciudad-Rodrigo, atacó el dia 10 al ejército del mariscal Soult, y lo batió completamente, arrojándolo de sus fuertes posiciones, tomándole la mayor parte de la artillería que tenia en sus obras.

El ejército de Andalucía atacó el flanco izquierdo del campo y pueblo de Zara al propio tiempo que los aliados cañoneaban y se apoderaban de los reductos que lo cubrian. Nada pudo resistir al ardor de las tropas; y en breve el campo y los reductos fueron tomados con toda su artillería.

Los enemigos se replegaron á los atrincheramientos de la fuerte posicion

detras de Zara, que con indecible ardor fue atacada y forzada en todos los puntos por las dos divisiones de este ejército, y la ligera, tercera, quarta y séptima aliadas, apoderándose de toda la artillería, y rodeando un gran reducto, cuya guarnicion de 600 hombres se rindió prisionera. Parte de las tropas aliadas pasaron el rio Nive por Samper, y amenazaron envolver la derecha enemiga, situada en S. Juan de Luz. Este movimiento obligó al enemigo á retirarse en la noche, y abandonar sus obras con tal precipitacion, que dexó toda su artillería.

Al mismo tiempo que se conseguían estas ventajas por el centro, el general Hill en la derecha desalojaba y batia al enemigo en todas las posiciones de su frente.

No es posible en una línea tan extensa numerar aun la pérdida que se ha hecho sufrir al enemigo, ni los trofeos que se han tomado; solo puede decirse que han sido muchos. El ejército de reserva de Andalucía ha tenido la gloria de contribuir en mucho á este gran resultado; sus individuos podrán recordar con orgullo haber sido de los valientes que ganaron la batalla de Zara.

El ejército ha seguido hoi su movimiento adelante, y ha tomado posicion á dos leguas de Bayona. El enemigo está en posicion á media legua de este pueblo.

El señor general en gefe ha dispuesto hacer saber estas noticias, y á medida que celebra los triunfos continuados de los ejércitos aliados, tiene el justo sentimiento de que los planes de campaña hayan impedido que el tercer ejército añadiese aquellos á los tantas veces adquiridos en circunstancias menos favorables que las actuales.

Quartel general de Tudela 17 de noviembre de 1813. = Brigadier gefe de estado mayor = Francisco Ferraz.

*Copia del oficio que el mariscal de campo D. Francisco Espoz y Mina dirigió al señor gefe político de Zaragoza desde su quartel general de Roncesvalles, fecha 17 del corriente.*

„No quiero defraudar á V. S. de la interesante noticia de haber avanzado el ejército aliado hasta las inmediaciones de Bayona, despues de haberse hecho dueño de todas las fortificaciones y reductos de la línea.

„El ejército enemigo que la sostenia se ha replegado á Bayona, contra la que se hace un vivo fuego de cañon.

„El quartel general de milord Wellington se halla en Sempere á tres leguas de Bayona.

„El teniente general sir Rolando Hill me dice desde su quartel general de Añoa lo que sigue: „He tomado á los enemigos todas sus fortificaciones y reductos, sus cañones y municiones &c. &c. El enemigo ha tenido una pérdida bastante grande de muertos, heridos y prisioneros.”

„El quarto regimiento de la division de mi mando, tres compañías del tercero y dos compañías de la del señor general Morillo sostuvieron vigorosamente en las inmediaciones de Urdar y Zugarramurdi á 600 enemigos que iban en socorro del ejército de Bayona, rechazándolos posteriormente

con la ayuda de algunas tropas inglesas y portuguesas hasta Maya (tres leguas de camino) con la pérdida de algunos bravos oficiales y soldados.

„Todo lo que comunico á V. S. para su satisfaccion y la de ese valiente pueblo. Dios guarde á V. S. muchos años. Quartel general de Roncesvalles 13 de noviembre de 1813. = Francisco Espoz y Mina. = Sr. D. Salvador Gampillo.”

*Continúa la sesion de Cortes del dia 4 de noviembre por la noche. (Véase la gazeta de 18 del corriente.)*

El señor Mendiola en un discurso elocuentísimo encareció las circunstancias horribles del suceso de que se trataba. El primer paso que da la representacion nacional fuera de Cádiz, hácia la capital.....! un pueblo donde se instaló por primera vez.....! en donde las armas parece que garantian la inviolabilidad del Congreso.....! quando estas armas cogen laureles en el Pirineo.....! — El señor Cepero demostró que el atentado se dirigia contra el Congreso, y que el señor Antillon era una víctima que se habia querido inmolarse en odio de sus virtudes y amor á la patria. „Devoren los remordimientos, dixo, al parricida que alzó su mano contra el mejor de sus amigos, contra el mas ardiente defensor de sus derechos. ¡Insensato! Creyó acaso que acabando con la vida del señor Antillon, acababa con la libertad pública; pero la sangre misma de este digno diputado hubiera producido nuevos defensores á la libertad.” — Hablaron en seguida los señores Norzagarai y Larrazabal, apoyando el dictámen de la comision: el que fue en consecuencia aprobado, declarándose por unanimidad no haber lugar á votar sobre la indicacion del señor Capaz; con lo que se levantó la sesion.

El juez de primera instancia de la Isla de Leon pide se conceda permiso al señor Antillon para informar en la causa que está instruyendo sobre el atentado que se cometió contra la persona de aquel diputado. Concedido.

El juez de primera instancia de la misma villa pide que se permita á los señores Cepero, Capaz y Martinez evacuar las citas que les resultan en la causa que está formando sobre el insulto al señor Antillon. Concedido.

En la gazeta anterior, pág. 755, línea 13, donde dice 26 de octubre, léase *setiembre*.

Impugnacion de la doctrina moral y política del señor obispo de Orense en su representacion á la Regencia de 20 de setiembre de 1812. El autor de este papel, cuyo zelo patriótico es del primer orden, temiendo que la doctrina errónea y subversiva que contiene dicha representacion pueda causar en el pueblo males extraordinarios, tanto políticos como morales, leyendo el papel de un obispo hasta esta época recomendable, se ha propuesto manifestar el extravío (acaso inculpable) de su ilustrísima, cuya representacion acompaña para que el público compare razen con razon, opinion con opinion, y juzgue libremente, leyendo sin prevención y con imparcialidad. Se hallará en la librería de Quiroga, calle de las Carretas, á 10 rs. la primera y segunda parte, y sueltas á 4 rs. la primera, y la segunda á 6.